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Rafael Gallego es un alma-
denense que ha vivido gran
parte de su vida alejado de
su pueblo. Actualmente re-

side en Puertollano, donde
ejerce su profesión como
Director de Explotación de
la Central de Elcogás. For-

mado en la que es la prime-
ra Escuela de Minas de Es-
paña, este almadenense de
origen, pero sobre todo de

corazón, habla de sus re-
cuerdos, del presente, pa-
sado y futuro del que siem-
pre considerará su pueblo.

Redacción

¿Qué significa Almadén para
usted?

Almadén es una de mis pa-
siones. Yo soy de Almadén, nací
en Almadén, aunque no puedo de-
cir que sea un almadenense de pa-
ta negra porque mis antepasados
no son todos de Almadén. Mi ma-
dre era extremeña y mi padre de
Almadén, mi abuelo paterno era
de Almadén pero mi abuela era
de Extremadura también, por lo
tanto en ese sentido no soy de pu-
ra cepa; pero nací en Almadén, me
crié en Almadén, pasé toda mi
adolescencia y mi primera juven-
tud en Almadén y me considero al-
madenense como el que más. Vi-
vo en Puertollano y creo que hay
que ser muy agradecido e identi-
ficarse con el sitio donde vives y
de hecho lo estoy, pero nunca de-
jaré de ser de Almadén. Quiero
mucho a mi pueblo y he vivido su
desarrollo con un poco de pena
porque iba a menos, pero yo creo
que ahora estamos en una etapa
en la que podemos remontar. 

¿Qué opinión le merecen quie-
nes están al frente de esta
nueva etapa?

El alcalde de Almadén me
parece una persona que está ha-
ciendo las cosas bien, que está en-
tendiendo qué es lo que necesita
el pueblo y se está moviendo bien
para conseguir los apoyos que ha-
cen falta. Para mí ha habido un an-
tes y un después, sencillamente,
en cómo se hacían las cosas y co-
mo se hacen ahora. Eduardo Mar-
tínez también es una persona que
está apostando por Almadén, yo
creo que también está haciendo
las cosas bien. 

¿Ha visitado el Parque Minero?
He visitado el Parque Mine-

ro, sí. Lo visité cuando estaba en
construcción en una visita que hi-
cimos los directores de las empre-
sas principales de Puertollano y
nos acompañó el director de Minas
de Almadén y el Director de la Es-
cuela. Ya entonces me di cuenta
de que aquello iba a ser una ma-
ravilla porque realmente es natu-
ral. No es lo mismo un museo que
estar allí en unas galerías en las
que te puedes imaginar a los mi-
neros trabajando en las condicio-
nes tan duras que había hace si-
glos, es realmente impresionante.
Luego lo he podido visitar una vez
terminado, en una visita que hici-
mos con el Colegio de Ingenieros
de Minas, y creo que ha quedado

francamente bien. Yo desde luego
lo recomiendo al que tenga oca-
sión de verlo, y si no la tiene que
la fuerce porque merece la pena ir.  

¿Cómo ve el presente y el fu-
turo de su pueblo?

Yo recuerdo la enorme pu-
janza que tenía Almadén cuando
yo era un adolescente, salíamos
todos los días y la calle mayor se
ponía de bote en bote, los bares
llenos de gente... Al mismo ritmo
que ha ido decayendo la actividad
de Minas de Almadén ha dismi-
nuido la población; ahora no es
igual y eso lo he vivido con cierta
pena. Pero yo creo que actual-

mente hay motivos para la espe-
ranza, creo que ahora se están ha-
ciendo las cosas bien y veo a las
administraciones y a las institu-
ciones bastante involucradas. Si fi-
nalmente se acaba de confirmar la
mejora de las comunicaciones,
que es lo básico, yo creo que hay
razones como para pensar que las
cosas pueden mejorar. 

¿Cómo definiría la localidad de
Almadén?

Almadén es un pueblo que
está en Castilla-La Mancha pero
que tiene una fuerte influencia ex-
tremeña y andaluza, con lo cual ha
conformado una personalidad bas-

tante propia. No es ninguna de
las tres comunidades propiamente
dichas pero tiene influencia de las
tres; tiene influencia manchega,
claramente, pero también tiene
cosas de Extremadura y de Anda-
lucía.  Desde un punto de vista
paisajístico quizá sea más Sierra
Morena que otra cosa. 

¿Qué recuerdos tiene del pue-
blo que vivió en su adolescen-
cia?

Tengo muchísimos recuer-
dos, sobre todo de lo que son las
costumbres de mi pueblo. En mi
pueblo se ha vivido mucho siem-
pre el campo, nos gustaba mucho

salir al campo a hacer los trasno-
ches, que los almadenenses saben
lo que son. Un trasnoche es irse a
dormir al campo bien a cubierto o
al raso, porque yo he dormido al
raso también cuando era chaval.
Recuerdo con gran cariño las par-
tidas de cartas que echábamos a
la cuatrola o al tute y la gran afi-
ción que se ha tenido siempre por
cantar y por hacer voces. De he-
cho tuvimos una masa coral muy
importante y la seguimos tenien-
do, pero hubo un momento en que
era una masa francamente buena
que estuvo muy laureada a nivel
internacional. El carnaval  es otra
de las cosas que recuerdo con
gran cariño porque cuando yo vi-
vía en Almadén el carnaval se ce-
lebraba en Miguelturra, en Cádiz,
en Santa Cruz de Tenerife y poco
más. Era un carnaval diferente al
de ahora, más popular, te disfra-
zabas con lo primero que pillabas.
La feria también es una cosa que
recuerdo con gran cariño, sobre
todo ya en mi etapa de adoles-
cente y primera juventud más que
de niño. 

¿Ha hecho alguna vez ‘la vaca’?
Sí, muchas, pero hay gente

que confunde hacer la vaca con
salir de tapeo y no es exactamen-
te lo mismo. Lo normal es que fue-
ra con vino, aunque ahora se ha
incluido ya la cerveza, y lo más tí-
pico era sentarse en un bar antes
de comer y tomarse allí unos cha-
tos y unos aperitivos. Casi siempre
se acababa cantando y haciendo
coros. La vaca según dicen viene
de vacar, de un tiempo de asueto
que se dejaba a los mineros y  que
aprovechaban para hacer la ‘vaca’.  

¿Su familia es también de Al-
madén?

Mi mujer es de Almadén y
además de pata negra porque to-
da su familia es de allí; sin em-
bargo de recién nacida su familia
se marchó fuera y no ha vivido en
Almadén. Ella es de pata negra pe-
ro yo le digo que soy más de Al-
madén que ella porque yo me he
criado allí. Y curiosamente aunque
ella es de Almadén nos conocimos
en Madrid cuando yo estaba estu-
diando y ella vivía allí. Uno de mis
hijos nació en Madrid y el otro na-
ció en Zaragoza.  Ellos de origen
se consideran aragoneses pero se
han integrado aquí (en Puertolla-
no) totalmente; pero el sentimien-
to almadenense yo creo que tam-
bién lo tienen porque yo se lo he
transmitido. 

« Es muy de Almadén lo de
extendernos por España »
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